
#多些公益广告#

@文昌独侠：坐公交
车，常会有些妇科医院的
广告轮番轰炸，不仅造成
视觉污染，而且有些广告
语还极容易误导不太懂
事又不会保护自己的青
少年们。我觉得，公交车
应少些妇科广告，适当增
加点乘客防偷防盗、不乱
扔垃圾之类的公益性广
告。这样做，有利于净化
环境。

#素质太差了#

@济南jpw：闵子骞路
75路公交车站牌附近，一
辆电动车将经过非机动车
道走上人行道的女子撞
倒。驾驶电动车的年轻女
子没有下车扶人，倒地的
阿姨还没站起来，她就扶
好自己的电动车，骑车走
人了。遇到事故，谁都不乐
意，但扶起摔倒的人，说一
声对不起，是我们必须有
的为人素质。
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淡化“官气”也是优化发展环境
□董从哲

【泉城快评】

宣传标语
也要“接地气”

□斗笠翁

走在济南经十东路燕山立交桥
东侧路段，一幅“推进科学发展，建
设美丽泉城，打造济南CBD”的标语
会跳入你的眼帘。这条标语口号是
对干事创业的郑重承诺，对于鼓舞
辖区人民的斗志，调动一切积极因
素，投身到东部新城区建设中去有
一定的现实意义。

乍看起来，的确是一条好标
语，既体现了全市加快城市建设和
发展步伐的号召，又有地方上的指
导思想。可中西文字的结合咋这么
难懂呢？CBD是何意思，大多数市
民和行人会一头雾水。CBD是英文
Central Business District的简称，
又称中央商务区或商务中心区。笔
者以为，既然是宣传口号就要适应
广大人民群众，就应该通俗易懂。

按照中国的国情，不少老百姓不太
会外语，有的连寓意深厚的汉语言
词句也不知含义。这种中西结合的
标语口号是否有点故弄玄虚的嫌
疑，最起码是不接地气。

标语“接地气”就是看得懂、鼓
舞人，鼓舞人是建立在看得懂基础
之上的一种情感释放，连写的什么
都不知道，怎么能产生鼓舞人心的
效果呢？大概标语的设计者，很想文
字既简练又对仗，还节省空间，孰料
这个让人看不明白的标语会事与愿
违。大部分老百姓看不懂，挂这个还
有什么意义？

文字是记录时代文明发展的实
用符号，科学使用对历史、现实、未来
都有重要意义。在户外经常发生错
字、别字、不规范的字司空见惯。但是，
那些不接地气的标语应该避免，否
则，长此下去，会产生老百姓厌恶的
结果。弘扬华夏文化，继承文明传统，
严谨科学地使用语言文字，既是一种
责任，更是一种不容推辞的义务。

济南市委近期发布了九项有关
改进工作作风的规定，这些规定平
实具体，针对性强，可操作性强，是
针对现实积弊开出的很对症的方
子。首先，这种“向自己开刀”的勇气
就值得济南人民钦佩；其次，这些淡
化“官气”，净化“官念”的措施，相信
也不是做样子给人看的“官样文
章”，将给济南官场带来清新空气，
是建设美丽泉城，优化发展环境的
强大正能量。

这些措施，可贵的一点就是平
实细致，本身就体现了端正官员作
风不搞花架子的精神。比如，调研要

“多听不同意见，多听批评意见”，
“需安排典型交流发言的，发言不超
过5人，每人不超过8分钟”。“各县
(市)区和部门会议，半天以内的不安
排就餐。”其他方面，比如开会时间

长短，用餐要求，出国考察审批等
等，都有细致的规定。

这些规定，将带给济南政坛深
远的影响。比如“坚持开短会、讲短
话，简化会议议程”就是一项很值得
提倡的新会风。临近年底，各机关单
位会议多了不少，总结的，表彰的，
布置任务的，不一而足。其实很多会
议根本没有必要聚在一起开，而且
也没有必要开那么长时间。很多领
导的讲话，发个电子版的邮件传阅
一下，并不比在会上念念稿子效果
差到哪里去。而且人手一册发言稿
了，他还在台上照本宣科。稿子念过
去了，会议开完了，效果怎么样，只
有天知道。提倡短会，提倡电话电视
会，着眼的是内容，省略的是形式，
还节省了精力，节约了交通、食宿等
方面的开支，减少了碳排放，何乐而

不为呢？长期以来，那种动不动长篇
大论的念稿会人人讨厌，却没有人
去彻底改革。一个个发言结束，大家
都等到吃饭的点儿，在精神头爆发
的餐饮之后，一次会议才功德圆满
地结束了。

这次细化的改变，改的就是一
个“习气”。不搞形式主义，不摆花架
子，多做利长远、打基础的工作，这
样的要求是很难得的。那些旧的官
场习气和“官念”，不利于行政效率
的提高，阻隔人民群众和公仆之间
的应有联系，疏远干群关系，影响政
府形象，阻碍经济发展环境的深入
优化，确实已到了不改不行的地步。
过浓的“官气”危害事业，只有将“官
气”端正了，干群关系才会回归到朴
素的本质，人民的公仆才是真正的
公仆。

【泉边说事】

淡定自如做好事
□陈立新

日前，外出乘坐公交车遇到这
样一件事：在大观园车站上来一位
步履蹒跚的花甲老人，一个坐在座
位上的小伙子赶忙起身让座，可是
不知怎地，老人面无表情地就坐下
了，不但没有表示谢意，那神情似乎
是有人让座天经地义，理所当然。小
伙子气恼不已，毫不客气地厉声要
求对方起来，他不让座了。一时间两
人互不相让地争吵起来。

看到有行动不便的老人上车，
小伙子主动让座的做法是尊敬老

人，值得赞赏；可是老人没有反应不
表示谢意，仔细分析也不妥当。小伙
子让座是自己修养好素质高的体
现，至于对方什么态度、做法应该是
不重要的，甚至是不应去考虑的。计
较对方对让座的态度、做法，这本身
就使本来值得赞赏的让座行为掺了
水分，多多少少变了味儿。当然，作
为老人，应该把有人为自己让座看
作是一种尊重，应该感受到关心呵
护带来的温暖，哪怕是微笑一下，也
是一种态度，一种对小伙子良好行

为的肯定赞许。从这个角度说，老人
对有人照顾自己让座没有丝毫反
应，从人之常情上说是有些说不过
去的，起码和老人懂文明的形象有
距离。而小伙子因老人没有做出自
己认为应该有的回应，就执意收回
自己让座的做法，更是不对的。

我们做好事心态要平和端正，
要宽容大度。对方以礼回应，我们应
该感到不好意思；对方没有表示，甚
至冷若冰霜，我们也淡定自如，不以
为意。这才是做好事应有的态度。
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【老董直言】

新规定带来的新气象值得期待。这些平实细致的规定，将带动济南发展环境的进一步
优化。这些措施，将是济南持续的改进工作作风的第一步，影响将是深远的。

【微博短评】

杠子头话题征集

又到年根儿了，又有
许多单位、市民走进生活
窘迫的家庭献上一份爱
心。除了给低保户送年货，
您还有啥更具创意、更加
务实的献爱心方式？年前
献爱心，您怎么看？请结合
亲历发表意见建议。

参与方式:加入QQ群
107866225跟帖 ,或发邮件
至qlwbjzx@163 .com,也可
登录微博齐鲁留言。杠子
头将获现金100元奖励。
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